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参加希望の方は
こちらをご覧ください。

JK課の活動の様子は
インスタグラムで発信中！

@sabae_JK

JK課
新メンバー

募集中！

JK

ゆるいまちづくりの記録 10th Anniversary
鯖江市役所JK課

2014         2023
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1期・13名 2期・16名 3期・27名 4期・47名 5期・45名

2014年に鯖江市役所JK課が発足して今年で10年。これまで起こった出来事を振り返ります。
139名がかかわったJK課メンバーの10年をご覧ください！

JK課の取り組みが評価され、
平成27年度ふるさとづくり大
賞「総務大臣賞」を受賞。高校
の現代社会の副読本の表紙
にもJK課が登場した。

2014 2015 2016 2017 2018

2019 2020 2021 2022 2023

行政や公共サービスに直
接関わることの少ない地
元女子高校生たちを主役
にした課が発足。全国初の
取り組みに各地から大き
な反響があった。

全国騒然！
鯖江市役所JK課が発足！

総務大臣賞を受賞

オリジナル
スイーツを販売
市内11の和洋菓子店舗の
シェフによるコラボで完成
したオリジナルスイーツを
「Sabae Sonic Festival」な
どで販売した。

水を通して
交流を深める
東レの協力のもと、交流イベ
ント「H2O LUSH 2」を開催。
西山公園芝生広場では子ど
もから大人まで芝生の水や
りを兼ねた水のかけ合いを
楽しんだ。

コロナ禍での
合同卒業式を開催
2019年に発足したJKOG
課のサポートのもと、コロ
ナ禍で開催できなかった
JK課6期と7期メンバー合
同卒業式を行った。

鯖江のおすすめを
紹介する
オリジナルマップ
鯖江を訪れた人をターゲットにＪＫ
課や市民のおすすめスポットを
掲載したオリジナルの地図を作
成。さばえ市民主役EXPOで多
くの人からの投票を募った。

企業や団体とのコラボが
増加。国際めがね展iOFT
では福井県眼鏡協会の協
力のもと、JK課がデザイン
したオリジナルめがねを出
品した。

オリジナルめがねで
iOFTに出展

映える
フォトスポットを制作　

鯖江JCの60周年記念事
業として旧丹南高校でイ
ベントを開催。JK課では
フォトスポットを制作し、約
150名の来場者が撮影を
楽しんだ。

選挙に行こう！
オリジナル動画を作成
メンバーの延べ人数も100人以上に。
8期では、台本から撮影までJK課オリ
ジナルで、若者たちに投票を呼びかけ
る動画を撮影した。

鯖江市で
「全国高校生
 まちづくりサミット」を開催
地域のことを主体的に考え活動する高校生と、
行政が交流する第４回「まちづくりサミット」を
鯖江市で開催。全国から高校生67名が参加し、
JK課が中心となって盛り上げた。

10期・32名9期・38名8期・23名7期・29名6期・32名
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ローソンとコラボし、鯖江市特産品「山う
に」を使用したおにぎりとサンドイッチを
共同開発。中部地区の1500店舗で限定
販売しました。

東レエンドプロダクツ分科会とオリジナ
ルポンチョを開発。災害時の使用を想定
し視認性の高いカラーと再帰反射テー
プを使用しています。

市内の和洋菓子店とコラボレーションし、
長年オリジナルスイーツを企画・開発。
JK課のデザインが取り入れられています。

市の交通安全教室で使う信号機を製作。
電気や機械工学などを学ぶメンバーが、
夏休みを中心に2カ月かけて製作しました。

JK課オリジナルめがねを福井県眼鏡協
会さんの協力のもと製作。東京ビッグサ
イトで開催されためがねの展示会
「iOFT」にも出展しました。

学校や家以外でリラックスできる居場所ができた
テレビ、新聞、インターネットなどに出る機会が増えた

鯖江高校
武生東高校 福井南高校 旧丹南高校 足羽高校 武生高校 丹生高校

福井高専 武生商業高校 星槎国際高校 仁愛女子高校

自分以外の
考え方を知れて楽しい

いろいろな人とのつながりが出来たこと 鯖江市図書館をより便利に利用したいと
いうアイデアから生まれたアプリ。図書
館内の個人用机の空席状況や本の検索
などができます。

2014

2014~ 2021 2017

2017 2018

M
ade by

メ
イ
ド
バ
イ
J
K

親でも先生でもない
大人と話せたこと

楽しむ気持ち
肯定してくれる大人
コーム（前髪命！）とミラー

モバイルバッテリーリップ
お菓子 大きめリュック

JKの必需品って何？Q5.

FIV
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BOUT JK

ギモン5
J K課を知る
つ
の

JK課って一体なに？
その実態がわかる5つのギモンに
ついて、これまでJK課にかか
わってきた人たちに答えて

もらいました。

どうしてJK課に入ったの？
まちづくりに興味があったから
友達（先輩）に誘われたから

Q1.

これまでの活動を見て興味があったから

学校がつまらないから

居てもいい場所
無自覚セルフプロデュース

爆楽しい最高！！

高校生活で熱中するものがほしかったから
内申点が上がるかも…と思ったから
学校外の友達を作りたかったから

JK課を一言でいうと？Q2.
人生の節目自由青春の思い出
ドラえもんの4次元ポケット

したいことをかたちにできる場所脱力系インフルエンサー軍団
友達兼家族武器

どこの高校から通ってる？Q3.

JK課でよかったことは？
Q4.

コミュ力が上がった！他校の友達ができた

とある日
のJK課の活動

に潜入！

普段JK課ではど
んな会話

が繰

り広げら
れている

のでしょう
か。

みなさん
にJK課あるあ

るを教

えてもらい
ました。

市役所に通っている
うちに、

建物のどこに何かが
あるか

わかるようになった（
笑）

普段暇しているので、
土日に予定が埋まるのは嬉しい。

JK課に入ってから見知らぬ人と話すことに抵抗がなくなった

うちあげのため
に

活動を頑張って
る

部分もある。

学校は陽キャが多いから
大人しくしてるけど、JK課では

どんな意見を出してもみんな聞いてくれる。

親に「遊びに行く」と

いったら心配されるけ
ど

「JK課に行く」とい
ったら

安心される（笑）
お菓子を食べながら
ミーティングしている
時間が一番楽しい。

テレビに出ている人に会えた！

新聞に載って
たよね！って急

に

クラスメイト
に話しかけら

れがち。

JK課は友達の家
に

行くような感じ。

学校よりも

身だしなみを整える
。

こんなに
はしゃげ

る

場所はな
いかも。
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今
だ
か
ら

伝
え
た
い
こ
と
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J
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課
と
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か
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わ
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方
た
ち
に
、

今
だ
か
ら
言
え
る
話
や
J
K
課
の
み
な
さ
ん
に

伝
え
た
い
こ
と
を
伺
い
ま
し
た
。

高橋藤憲さん
鯖江市議会事務局 次長
JK課1～7期担当

JK課の立ち上げ時は毎日が試行錯誤。市内
外からもJK課に対する厳しいご意見をいた
だき、1期生の中には「周りの大人はすべて
敵だ」と思っていたメンバーも多かったそう
です。しかし、1年間活動を終えた頃には地
域の皆さんに感謝して泣いているメンバー
の姿も。地域の皆さんとともに、笑顔でメン
バーを送り出せたことが、とても嬉しかった
です。私自身もJK課で過ごした7年は学び
が多く、成長させてもらった日々でした。

牧野百男さん
前鯖江市長

まちづくりにはプロ市民だけでなく行政に
無関心な層を第三勢力として巻き込むこと
が必要だと考えていました。その要である
女子高校生を主役としたJK課は、これまで
の大人の常識や価値観を根っこから覆す
ものだったと思います。そんなJK課の活動
は、どんどん周りに波及し、OC課の誕生に
もつながっています。発足の翌年には「総
務大臣賞」を受賞するなど、国に評価して
いただいたことも本当に嬉しかったですね。

横井直人さん
総合政策課 主任
JK課共同提案者

鯖江市は市民協働のまち。行政からもっとも遠
い存在である女子高校生を巻き込むことで、新
しい市民協働のあり方を考えたいという狙いか
らJK課が誕生しました。発案した時から賛否両
論ありましたが、「ぜひやらせてほしい」と元市
長をはじめ市役所内に訴えたことを昨日のよう
に覚えています。ゴールを決めず経過のなかで
できることを考えるJK課の活動に「失敗」の文
字はありません。これからも応援しています！

田野泰宏さん
市民主役推進課
現 JK 課担当

今年からJK課を担当することになり、最初
の打ち合わせからみなさんのパワーに圧倒
されました。JK課の活動を通して感じたの
は「大人が思っている以上にみんなしっかり
自分の考えを持っている」ということ。毎回、
たわいもない雑談から想定外のことが生ま
れていくワクワク感を私も楽しんでいます。
普通の高校生活で難しいことでも背伸びし
て叶えられるのがJK課。みんなの「やって
みたい」をこれからもサポートし続けます！

拝啓、JK課のみなさんへ

活動を通じてさばえのまちのことを知ったJK課のメンバーたちに、
おすすめしたい“さばえのとっておき”を教えてもらいました。

10
期生

RECOMMEND

10
期生

RE
COMMEND

ふわふわで、寝ている姿もごはんを食
べている姿もとにかくかわいい。時間
を忘れていつまでも見ていられます。

RED PANDA

レッサーパンダ

普通の高校生はあまり訪れ
る場所じゃないかもしれませ
んが、JK課にとっては居心
地の良い場所のひとつ！

SABAE CITY HALL

鯖江市役所

鯖江が誇る歩きながら食べら
れる「ソースカツ丼」。小腹が
空いた時にさくっと食べられ
るし、何より美味しいので大
好きです。

SABAE DOG

サバエドッグ

鯖江市って実は、和菓子や洋菓
子のお店が多いんです。卒業し
た今も、お気に入りのお店には
通っています。

SWEET SHOPS

お菓子屋さんの数

8
期生

RE

COMMEND

1
期生

RE

COMMEND

自然がいっぱいで、動物園
や道の駅、遊具など何でも
ある。用事がなくてもつい遊
びに行きたくなる場所です。

NISHIYAMA PARK

西山公園
9
期生

RE

COMMEND

写
真
撮
る
時
は
、

髪
を
直
す

時
間
を
く
だ
さ
い
。

前
髪
命
な
の
で
、急
な
撮
影

は
ち
ょ
っ
と
焦
り
ま
す
。前
髪

と
、で
き
れ
ば
リ
ッ
プ
を
塗
る

時
間
も
あ
れ
ば
最
高
で
す
！

大
人
で
も
な
い
し

子
ど
も
で
も
な
い

年
齢
な
ん
で
す
。

「
高
校
生
だ
か
ら
こ
う
対
応

し
て
お
け
ば
い
い
で
し
ょ
」と

甘
く
見
ず
に
対
等
に
接
し
て

く
れ
る
と
嬉
し
い
で
す
。

写
真
を
可
愛
く

撮
っ
て
ほ
し
い
で
す
。

写
真
に
残
す
も
の
だ
か
ら
、

か
わ
い
く
盛
り
た
い
！
撮
影

す
る
場
所
に
も
こ
だ
わ
る
と

「
わ
か
っ
て
る
！
」っ
て
思
う
。

将
来
の
夢
に
つ
い
て

聞
か
な
い
こ
と

(

デ
リ
ケ
ー
ト
な
時
期
で
す
！)

「
将
来
の
夢
は
？
」と
聞
か
れ

て
も
、そ
の
日
に
よ
っ
て
変
わ

る
こ
と
も
あ
る
ん
で
す
。温

か
い
目
で
見
守
っ
て
く
だ
さ
い
。

JK
の
ト
リ
セ
ツ

「JK（女子高校生）のことなんてよくわからない」なんて言わないで。
このトリセツ（取扱説明書）を読めば、ちょっとJKとの距離が近くなるかも…。

大人必読！

1234
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どひちゃん
JK課9・10期生。学校の先
輩に誘われてJK課に参加。
みんなのムードメーカー。

むーさん
JK課9･10期生。この春で
高校卒業。JK課をきっかけ
に地域に興味を持つ。

うぃちゃん
JK課10期生。どひちゃんに
誘われて今年から参加。JK
課をエンジョイ中。

田野さん
鯖江市役所職員。10期から
JK課担当になる。高校生か
らいろんなことを学ぶ日々。

J K課らしさ
っ
て
何
？

M
EM

BER

田野　今日はみんなとJK課らしさについて話したいと思って。
どひ　JK課らしさかー。いつもみんなでしゃべってお菓子食べてる
よね。会議も基本雑談だし。
むー　でも、そこからたまにすごくいいアイデアが出たりして。
うぃ　たまにね。実際に雑談だけで終わる時も多いけど（笑）。
むー　たしかに。今日はお菓子を食べて終わったなという日もある　
よね。会議の結論はでなくても「このお菓子が美味しいことがわかっ
たから今日は成功でいいか」って（笑）。
どひ　周りの大人の人たちからも「この会議でこれを決めな
さい」と言われることはないし、時間を気にせず自由に発言できる空
気を作ってくれるからリラックスできるよね。
うぃ　この自由な雰囲気があるからこそいいアイデアがでるんだよ。
これがJK課らしさの一つなのかも！
田野　大人としては「このまま雑談で終わるんじゃないか」とヒヤヒヤ
することもあるけど、それがJK課の醍醐味なんだなって最近わかっ
てきたよ（笑）。

自由な雑談から生まれるアイデア 陽キャもオタクも大歓迎！

田野　JK課に入ってよかったことってある？
うぃ　家や学校とは違う居場所ができたのが嬉しかったなぁ。
どひ　私は他校の友達もできたよ。JK課に入る時は「なじめなかっ
たらどうしよう」って思ったけど、陽キャだけじゃなくちゃんと陰キャも
いて安心した（笑）。
むー　学校のグチを言い合うのも楽しいなぁ。「ほかの学校でもそう
なんだ」って共感することが多いよね。あとは好きなアニメや推しの
話とか...。
うぃ　もしかして、オタクの時代が来た！？
どひ　そもそも市役所に入れることがすごくない？これまで市役所っ
て来たことがなかったけど、JK課の活動日は高校生の溜まり場みた
いになってるよね。
田野　JK課は、まちづくりや地域活性化とは一番無縁な女子高校
生に関心を持ってもらいたいという思いから始まったプロジェクトな
ので、市役所としても、いつでも遊びに来てほしいなぁ！
むー　普通に遊びに行くと心配されることも多いけど、JK課の活動
だと親もすごく協力してくれるしね。
どひ　オフィシャルに遊べるし、地域にもいいことができるし、居心地

もいいし、最高かも（笑）。
田野　JK課は今年10周年だけど、どんな人ならJK課を楽しめそうかな？
うぃ　学校ではできない体験をしたい人にはいいと思う。普通の女
子高生ならテレビや新聞に出ることはないけど、JK課の活動では貴
重な経験がたくさんできたから。
どひ　私は学校ではあまり発言しないタイプだけど、JK課では自分の
考えをちゃんと伝えるようになったので、自分を変えたい人もいいかも。
むー　これまで地域のこととか考えたことがなかったけど、どの活動
もすごく楽しかったなぁ。高校生活を楽しみたい人はぜひ！

田野　むーさんは今年で高校卒業だけど、大学では何を勉強するの？
むー　私は地域のことを学びたいと思って、コミュニケーション学科
に進学します。JK課に入って地域を盛り上げるのが楽しくなったの
で、面接でもJK課の話をたくさんしました。学校だけだったらそんな
風には思わなかったと思うなぁ。
田野　JK課と学校ってどう違うんだろう？
どひ　学校とは違うよね。JK課がある日はすごく楽しみ。
むー　JK課のことを聞かれると表向きには「地域を活性化する」と
か言ってしまうけど、それだけじゃないんですよ。
うぃ　私は友達がいるからJK課に行くのが楽しみ。JK課だとどんな
発言でもみんながちゃんと受け止めてくれるから居心地がいいなぁ。
どひ　わかる！強制じゃないところもいいよね。例えばピカピカプラ
ンのようなゴミ拾いも、学校から強制参加だったらイヤイヤやってい
るかもしれないけど、みんながいるし、終わったあとの打ち上げも楽
しみだからつい頑張っちゃう。
むー　そうそう、打ち上げ大事！！
うぃ　ちゃんと地域にいいこともやるから達成感があるし、打ち上げが
楽しくなるんだと思う。ただ遊ぶだけじゃないところがポイントだよね。

家でも学校でもない居場所

JK TALK
in KARAO

KE

M
U

U

&D O HI& Ui
いつもの市役所の会議室を離れて市内の
カラオケへ。JK課のみなさんとこれまで
の活動について話し合ってもらいました。
みんなが考えるJK課らしさとは？

8 9



1期生としてJK課に入った先輩た
ちが、自分たちの高校時代を振り
返り、これから高校生活を迎える
みなさんにメッセージを送ります。

NO

NO

NO

NO

NO

NO

NO

NO

JK課にはさまざまなタイプの高校生がいます。
簡単な設問に答えるだけで、あなたがどんなJKなの
か早わかり！4つのタイプからあなたに近い高校生像を
見つけましょう！

あまり深く考えず
物事を直感で
決める方だ

人とかかわることが好き！
いろんな人と出会いたい

人生はなんでも経験！
スキルアップしたい

YES

YES

YES

YES

YES YES

YES

YES

どちらかというと学校には
そんなに興味がない方だ

新しい物を
手に入れた時は
説明書を必ず読む

人生の意味について
考えることがある

人と意見が違っても
あまり気にならない。

NO

結果より
プロセスが大事

ズバリ、推しがいる！

START

のあなたは・・・

新しいものや見たことの
ない世界に関心を持つあ
なた。常識破り、掟破りの
突き抜けた行動力で周囲
を驚かせることも。

のあなたは・・・

義務的な人間関係よりも

好きなことに取り組む時

間を大切にしたいタイ

プ。推しに関することは

高い集中力を発揮する。

のあなたは・・・

何事も広い視野で見てい
るあなた。自分の興味・関
心を大切にしたいので、人
との関わりがなくてもあ
まり苦にならない。

のあなたは・・・

「なぜ？」と疑問を持ちイ

ンプットを惜しまないタ

イプ。慎重に行動するの

で、感覚系 JKと行動す

ると良いバランスに。

JK分析系
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中 本 邦 子 さん
JK課1期生 → 株式会社akeru インターンコーディネーター

My jk section memories
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「何をやるかわからないけど、自由にできるのが面白そう」という理由
でJK課に入った私。これまでの高校生活では出会うことのなかったた
くさんの大人と出会い「こんな生き方があるんだ」と知りました。今私
は人と人をつなぐ仕事をしていますが、この仕事に出会えたのもJK課
で将来の選択肢を広げることができたから。高校時代に得た経験は、
必ずみなさんの将来にプラスになると思います。充実した高校生活に
なりますように！

JK課はいろんな生き方に出会える場所

栗 田もも乃 さん
JK課1期生 → 御殿當田屋 女将

鯖江の商店街で生まれ育った私。地元を盛り上げたいとJK課に入りま
した。JK課の活動は基本自由参加。強制されることはなく、自分たちが
やりたいと思うプロジェクトに参加することができます。最初は「つま
らなそう」と思ったプロジェクトでも、実際に参加してみると意外と楽し
くて興味関心が広がったことも。気分が乗らない時も思い切って一歩
を踏み出すと、楽しい思い出や出会いにつながるかもしれません。

「意外と楽しい」から広がる可能性

小 西 希 依 さん
JK課1期生 → 北陸の空株式会社 社員

Kie
Konishi

JK課にはリーダーシップを発揮する子やおとなしい子など、いろんな
メンバーがいます。私は前に出るタイプではなかったけど、活動では
みんなの意見をふせんに貼って見やすくしたり、会議の内容をまとめ
たりなど、「これなら私にもできるかも」と思うことをやっていました。そ
んな私のことを“役割主役”と言ってくれた方がいて嬉しかったのを覚
えています。だれもが主役になれるJK課で、自分の可能性を広げてみ
てください。

自分にしかない役割で主役になろう

私 の J K 課メモリー
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課診断JK
あなたはどの

タイプ？

C
D
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JK感覚系
JKオタク系

JK哲学系

1110


	240314_JKbook_H1H4
	240314JKbook_P0203
	240314JKbook_P0405
	240312JKbook_p0607
	240312JKbook_p0809
	240314JKbook_p1011

